

Jaca Española

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

DIARIO PATRIÓTICO - N.º 254



18 Mayo de 1937

Y ahora, tú

Breve, claro, conciso. Habla de mujer española. Ni más breve ni mejor se puede decir. Ni tampoco puede decirse con mayor elocuencia.

Fué ello lo siguiente: al principio del Movimiento, llegado que fué a un santo hogar navarro el vibrante clarín de guerra llamando a filas a la muchedumbre de tradicionalistas que ansiaban luchar por Dios para tener Patria y Rey, los dos hombres útiles, el padre y el hijo mayor, sencillamente, como quien no hace nada... y lo hacían todo, enroláronse en las huestes heroicas del Requeté. Los dos juntos combatieron en muchas acciones, demostrando a los marxistas que se puede rezar el Santo Rosario todas las tardes y tener corage para combatirles a tiro limpio: que ahora, sobre todo, está muy en razón aquello de «trabucazo y Padre nuestro...»

Un mal día hirieron gravemente al padre, siendo trasladado al Hospital Alfonso Carlos, de Pamplona. Avisada la buena mujer, allá se fué con su hijo segundo, diez y seis años, fuerte, robusto, buen navarro. No pudieron ver vivo al esposo y padre, que cuando ellos llegaron había entregado su alma a Dios.

En cambio... sí vió, y abrazó vivo todavía, a su hijo mayor, aquel su orgullo, el que ya llevaba el par, el que hacía surcos rectos como velas, el que con su trabajo permitía al padre descansar algún rato: llegaba del frente vizcaíno con el pecho abierto por la metralla... Nueva «mater dolorosa», en sus brazos quiso Dios que expirara.

Fué entonces cuando sobre la angustia de la madre se impuso el amor a Dios y a España. Serena, con serenidad ejemplar, cogió el fusil y correa del muerto,

lo puso todo en manos del hijo pequeño, el único sostén de la casa humilde, y le dijo: Y AHORA, TÚ.

¿Qué más había de decir una madre? Bella oración, patriótico decir, habla de mujer española, ejemplo vivo de heroísmo consciente.

Madre: Tú eres santa y España te admira.

Hijo: He ahí a tu madre: hónrala.

LUIS ARMAND

Rehabilitación de San Juan de la Peña

I
En plena segunda república, un buen día fuí de excursión al Santuario de Nuestra Señora del Pueyo, sito en una eminencia en las cercanías de Barbastro. Los Padres benedictinos me acogieron con la afabilidad peculiar de la Orden, acaso un poco acentuada al tratar de temas aragoneses. El entusiasmo de los buenos frailes se acentuaba cuando a la vista de los infolios de la ya copiosa biblioteca monacal hablamos de la historia y del arte de esta tierra, tan copiosos y aleccionadores.

Pero el entusiasmo se desbordó al referirnos a San Juan de la Peña. Unos pocos de aquellos religiosos habían estado en el glorioso Monte y en la maravillosa gruta pinatense; los más conocíanlos por sus lecturas y por referencias. Pero en todos sonaba el nombre a gloria aragonesa y aun española, envuelta en el prestigio que le diera la Orden insigne durante nueve siglos de no interrumpida permanencia en aquel vergel subpirenaico, además escuela de saber, asilo de virtudes y casa solariega del gran Aragón.

Entonces quise indagar cómo pensaba la única comunidad benedictina de Aragón sobre la rehabilitación de San Juan de la Peña y charlamos largamente sobre ello. Y resultó que la idea que les expuse de restablecer allá la orden y el culto y la vida, la acariciaban ellos hacía tiempo.

—A pocos medios que se nos dieran para nues-

tra subsistencia, verbí gracia, con una parte de los productos del monte—me decían—, la Orden establecería en San Juan de la Peña, una gran fundación, de las más importantes de España, par de Silos, desde luego, aunque la historia de San Juan de la Peña, sin desdeñar ninguna otra, alcanza en el orden de la crítica valor superior.

Cierto: Panteón Real de la dinastía Navarra, del Condado y del Reino de Aragón en la gran estirpe; centro político-religioso durante la Reconquista; escuela de miniaturistas, de canto gregoriano, de enseñanza; lugar de atracción de Monarcas, magnates y peregrinos, y, sobre todo, cobijo del Santo Cáliz de la Cena por algunas centurias.

Y añadían:

--De buen grado iríamos allí nosotros para formar la biblioteca aragonesa, un centro de estudios históricos de Aragón, donde hubiera refugio, pan, calor y aliento para los eruditos y los investigadores.

RICARDO DEL ARCO.

Las rutas imperiales británicas

Dos son las grandes rutas imperiales británicas: la que conduce, a través del Mediterráneo y el canal de Suez, a la India y Australia, y la que, costeano el Africa occidental, es camino para la colonia del Cabo. Esas dos rutas son como las grandes arterias por donde circula el torrente sanguíneo del Imperio británico, y tienen para él una importancia vital. Inglaterra las cuidó—singularmente, como más vulnerable, la del Mediterráneo—con vigilante atención: Gibraltar, Malta, Egipto, las costas del Mar Rojo han formado una cadena secular de bases navales y estratégicas, al servicio de las comunicaciones imperiales británicas. De aquí el interés singular que Inglaterra puso en la cuestión abisinia, como antes había puesto en las de Egipto y Sudán, en las del Asia Menor y en las de Arabia.

Hubo un tiempo en que la potencia de la Marina británica bastó para asegurar al Imperio el disfrute garantizado de esa complicada y gigantesca ruta marítima. Pero la situación ha variado considerablemente, por efectos de diversos factores, en lo que va de siglo. En el orden territorial, se han operado cambios importantes. Italia se instaló en Trípoli, frente a Sicilia, dominando con doble punto de apoyo las angosturas del Mediterráneo central; y en las islas del Mar Egeo, no lejos de Malta y de la entrada del Canal de Suez; y en Abisinia y costa Africana del Mar Rojo. España se ha establecido en las costas occidentales del continente africano, aumentando las posibilidades estratégicas que ya tenía en el Atlántico

meridional con las Islas Canarias y Fernando Póo.

En el orden militar, aparte el desarrollo alcanzado por otras marinas de guerra, la potencia actual de la artillería terrestre puede hacer vulnerable y frágil lo que se creyó un tiempo fortaleza inexpugnable: el Peñón de Gibraltar. Y un nuevo factor, la aviación, ha venido a modificar fundamentalmente el valor ofensivo y defensivo de las máquinas de guerra.

Quiere esto decir que la marina inglesa, aunque poderosa siempre, no es omnipotente ya; y el Gobierno de Londres ha de contar con otros factores en la ordenación de su política exterior. Entre ellos, muy señaladamente, el creciente impulso ascensional de Italia y el despierto espíritu de independencia y de heroísmo—con un magnífico valor potencial e inmanente—de la España Nacional. Parecieron marcar una política en este sentido, el acuerdo anglo-italiano relativo al Mediterráneo y la actitud de neutralidad proclamada por Inglaterra frente a la guerra española, para hipotecar el porvenir ni indisponerse con la España que va a triunfar, y que desearía conservar siempre las más cordiales relaciones con la Gran Bretaña.

Sin embargo, la ayuda resuelta del Gobierno de Londres a los separatistas vascos, ha truncado bruscamente aquella trayectoria, creando en la España Nacional un ambiente de justificado malestar y hondo disgusto, muy poco propicio para una futura y leal inteligencia anglohispanoitaliana relativa a las zonas marítimas más señaladas.

Es de esperar que el sentido realista de los gobernantes ingleses les lleve a una revisión de su actual política, que abra caminos a ese venidero acuerdo tripartito, conveniente a los intereses de todos y a la causa de la paz.

José de Yanguas Messía

Con la conciencia clara y el sentido firme de la misión histórica que le incumbe, el Caudillo ha pedido y ha impuesto a todos los cruzados la unificación para terminar pronto la guerra, coronándola con la paz de un Estado donde «la pura tradición y sustancia de aquel pasado ideal español se encuadre en las formas nuevas, vigorosas y heroicas que las juventudes de hoy y de mañana aportan en este amener imperial de nuestro pueblo».

¡Españoles todos: obedeced este mandato supremo y sagrado de la unidad en el pensamiento y en la acción!

DE LA ACERA DE ENFRENTÉ

Hasta cierto punto, tendría disculpa el que los hombres, persiguiendo un anhelo de justicia y de perfección, se lanzasen en locas aventuras como se lanza el comunismo ruso cuando pretende generalizar su fracasado sistema en el mundo entero. Pero cuando como en el caso de España, los hombres que han alardeado de ser amigos del proletariado, los defensores de las clases humildes, sólo han hecho servirse del escalatorruso para ellos medrar, darse buena vida y preparar una retirada con el pretexto de hacer la revolución, para poder así gozar libremente en el extranjero del dinero robado, entonces no hay disculpa posible que mitigue la responsabilidad de esos voraces dirigentes marxistas.

Lo peor de todo es que antes eran unos cuantos y hoy los imitadores de Prieto y Companys son ya legión. Que Prieto viajase en coches de lujo y ostentase en sus dedos magníficos brillantes; que preparase sus «sentimentales» discursos de defensa del proletariado mientras se hartaba de langostinos y libaba buenos vinos, era algo que a nadie extrañaba; pero que tantos y tantos zapateros de portal y mozos de cuadra, erigidos de la noche a la mañana en jefecillos más o menos responsables, ¡y hasta ministros!, se paseen en magníficos coches oficiales, gusten de cubrir sus pechos con cruces y entorchados y hasta se permitan el atrevimiento de largarse a la democrática Francia con una buena renta... es algo que le hace perder la paciencia al más sensato.

¡Comunismo, igualdad! — gritaban ayer —. ¡Guerra al capitalismo! ¡Abajo los ricos! Y hoy se achantan, cogen el dinero y desaparecen. ¡Si darán después estos «estadistas» alguna nota desde el extranjero, hablando de España!

El «record» de la mentira ha sido batido por la radio CNT-FAI de Barcelona. Después de fantasear sobre la indisciplina y la desmoralización del campo *faccioso*, decía que ha fracasado la ofensiva de Franco sobre Bilbao y aconseja al General que prepare su avión y huya como el emperador Maximiliano.

Si no fuera canallesca la perorata de la radio roja, sería como para doblarse de risa. Cuando los milicianos de Bilbao muertos de hambre corren vertiginosamente ante el empuje de los soldados de Mola; cuando las radios rojas de Vizcaya piden auxilio con voces angustiosas y el gobiernito de Euzkadi dice que no responde de lo que sucede en Bilbao; cuando todas las agencias extranjeras y nacionales del frente de Vizcaya envían telegramas comunicando la conquista de Eibar, Marquina y Durango y el avance impetuoso sobre Bilbao, la locutora de CNT FAI de Barcelona, bate todos los «records» de la mentira y de la desvergüenza y sigue engañando a las masas que van como borregos tras los cínicos dirigentes.

Pero pronto caerá Bilbao y conocerán todos cómo engañan al pueblo Aguirre, Companys y toda la patulea separatista.

ZURRIAGO

Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.

CABOS SUELTOS

Ahí va eso:

«Las diez bombas que nuestra gloriosa aviación lanzó sobre la Seo, explotaron todas, y con ellas, las que los fascistas tenían allí».

¿Sabías algo de esto, lector? Pues, ya lo sabes.

«Desde la Pilarica se veía gran cantidad de humo».

¿Desde? ¡Ah! El incensario, seguro.

«Nuestra gloriosa aviación ha escrito otra página con su hazaña».

Esa hazaña debe ser sin ache.

«Han convertido en un fortín el Pilar».

«¿Cómo permitís semejante escarnio?».

Bastante os importará a vosotros, so grullas.

«Nosotros os abrimos los ojos».

¿Y a cuantos se los habéis cerrado para siempre?

¿Nos reímos un poco con las idioteces de Reparaz? ¡Halal; sí.

«Entregué una Memoria a Alcalá Zamora tratando de que se debían disolver el Tercio y los Regulares. No me contestó».

¡Y parecía tonto!

«Vino Gordón Ordás al ministerio y mandome a Marruecos a ordenar aquello».

Ya se supone; que quiere decir *a ordeñar*.

«¿Qué más quise yo?».

No te esfuerces; sigamos.

«Vine con el programa: Desmilitarización de la Zona; supresión del Tercio y Regulares; repatriación del ejército peninsular y su dispersión por guarniciones de Andalucía. Todo sin perder un día».

¡¡Qué programa!!

«Si se hubiera cumplido, los fascistas no hubieran podido levantar la voz». «Pero, me caí en el fangal republicano».

¡Bueno te pondrías, Gonzalito!

«Envié más tarde mis memorias a Alba, Lerroux, Chapaprieta y Marraco».

Los que quedarían muy agradecidos.

¿Respuesta? Mi cesantía».

Numerosas comisiones te felicitan por tus éxitos.

D.

Información de la Guerra

Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas de los días 16 y 17 de Mayo de 1937.

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Aragón.—Cañoneos sin consecuencias

Frente de Soria.—Sin novedad.

Frente de Vizcaya.—En Vizcaya han continuado las operaciones con el brillante avance de nuestras tropas que en los sectores del Bizcargui han alcanzado después de combates brillantes la ermita de San Juan, Ergoyen, Zabalabeicoa, Urrumendi, Torreburu y alturas de este nombre, quedando el pueblo de Corocica y nudo de comunicaciones de Zugastieta en nuestro poder. El enemigo ofreció seria resistencia que fué vencida por una decidida y hábil maniobra y destrozada por nuestra artillería y aviación dejó abandonados grandísima cantidad de muertos. Se pasaron a nuestras filas 96 milicianos con armamento y en muchísimos puntos del frente gran cantidad de familias con sus ganados y enseres que huyen de la zona roja.

Frente de Santander.—Un pequeño ataque a Cilleruelo de Bricia rechazado con bastantes bajas para el enemigo.

Frente de Asturias.—Se ha cogido al enemigo como resultado de pequeñas escaramuzas un cañón del 37 y un tanque.

Frente de León.—Se han rechazado con toda energía dos ataques a las posiciones de Valdecastillo persiguiendo al enemigo y cogiéndole 94 muertos.

Frente de Madrid.—Sin novedad con ligeros tiroteos. La Ciudad Universitaria y la de Toledo sin novedad, siendo en absoluto falsas las noticias que periódicamente dan las radios y autoridades oficiales rojas sobre un supuesto cerco de estas posiciones. La Ciudad Universitaria sigue manteniendo la integridad de sus posiciones y comunicaciones que nunca perdió y su heroica guarnición da diaria prueba de su alto espíritu. Es admirada por sus propios enemigos llegando a alabarla el propio general comunista que manda Madrid que les llamó heroicos y les ofreció dos ascensos si se pasaban a sus filas.

En Toledo el enemigo se encuentra al sur de nuestras posiciones muy quebrantado después del durísimo castigo sufrido en los últimos ataques en los que estérilmente perdió el 50 por 100 de sus efectivos. Las noticias dadas por las radios rojas constituyen un medio de propaganda que oculta los constantes descalabros que sufren en los frentes de Vizcaya.

Frente de Avila.—Sin novedad.

EJERCITO DEL SUR.—Frentes de Andalucía.—Sin novedad.

Parte del día 17

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Aragón.—Ligeros tiroteos.

Frente de Vizcaya.—Continuó el avance de

nuestras tropas ocupándose Echano, Epalza, Melacha, Arrinda, Dudagoitia y ermita de San Miguel. El enemigo ha sido castigadísimo, abandonando gran cantidad de muertos. Se le capturaron 50 prisioneros y se pasaron a nuestras filas 80 milicianos con armamento.

Es muy grande la cantidad de material abandonado por el enemigo en su huida. Las posiciones más avanzadas se encuentran a 400 metros de Amorebieta.

Frente de Santander.—Sin novedad.

Frente de Asturias.—Se presentaron 26 milicianos con armamento y dos mujeres.

Frente de León.—En una escaramuza sostenida con el enemigo en el sector de Boñar se le han cogido 45 muertos con armamento.

Frentes de Madrid, Avila y Soria.—Sin novedad.

EJERCITO DEL SUR.—Frentes de Andalucía. Sin novedad con tiroteos.

Salamanca, 17 de Mayo de 1937.—De Orden de S. E.—*El General 2.º Jefe de Estado Mayor.*
—FRANCISCO MARTÍN MORENO.

NOTICIAS

—SEVILLA. Continúa sin resolverse la crisis del gobierno rojo. Todos quieren ser ministros. «El Liberal» dice: La guerra pide grandes sacrificios y no es hora de ambiciones personales.

—El Sr. Negrín ha sido designado por Azaña para formar gobierno. Hay quien cree que Negrín se va a ver «negro» para cumplir con el encargo.

—BAYONA. Corre el rumor de que han sido fusilados los oficiales rojos encargados de la defensa del monte Sollube.

—RADIO VERDAD. Es comentada en todo Europa la valiente actitud del representante de Polonia, que poniéndose ante una ametralladora evitó fuera fusilado un oficial nacionalista refugiado en Valencia en un barco polaco.

PARA EL VIERNES

MAGNIFICO FESTIVAL

Se nos informa de que se prepara para el viernes de la presente semana un grandioso festival en nuestro teatro. Algo que rebasará y superará a cuanto se ha hecho hasta la fecha.

Por hoy no podemos ser más explícitos. Se están ultimando detalles y acaso mañana demos noticias más concretas.

No se impacienten los lectores, que todo lo sabrán.

Tip. Viuda de R. Abad. Mayor, 32. — JACA